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Il y a un temps pour tout sur cette terre nous 
dit l’Ecclésiaste dans son chapitre 3 ; "un temps 
pour planter, et un temps pour arracher ce qui 
a été planté" …..

Le temps, le temps …. 
Cet élément qui régule 
notre quotidien, notre 
vie et avec  lequel nous 
élaborons notre journée  
" je n’ai pas le temps", 
ou "j’ai perdu tout mon 
temps". Comme si le 
temps c’était quelque 
chose qu’on pouvait 
monnayer …

Au cours de ces derniers six mois, nous avons 
beaucoup cheminé avec la thématique "TEMPS" 
à travers les études bibliques proposées par le 
pasteur Serge MOLLA. La Bible et le temps en 
passant par le temps de la création, le temps 
prophétique, le temps de la sagesse, le temps 
de Jésus, Paul et le temps. Et en attendant le 
temps de la résurrection, nous sommes appelés 
à une vie nouvelle avec Christ. 

Il faut bâtir et … prendre du repos.

Dans les écritures et dès le temps de la création, 
dans le livre de la Genèse, le Seigneur nous 
enseigne comment mettre en place ce repos « tu 
travailleras six jours et le septième jour sera 
un jour de repos ». Mais ce n’est pas juste un 

jour pour rester chez soi et ne rien faire, bien 
au contraire, c’est un jour pour observer la 
nature qui nous entoure et contempler les bien-
faits que Dieu a mis à notre disposition, un 
jour de repos pour prendre notamment soin des 
autres.

Après ce temps de vacances, et de repos bien 
mérité, voici le moment de la rentrée, un temps 
de renouveau, pour se remettre en route, avec 
pour chacun des idées plein la tête.  Un temps 
alors pour semer, voir grandir les graines et 
plus tard récolter les fruits.

Pour notre Eglise aussi ce temps de rentrée 
s’ouvre sur de nouvelles perspectives, car les pe-
tites graines semées tout au long de l’année ont 
porté leurs fruits. En effet nous accueillerons 
fin septembre un nouveau pasteur titulaire 
après deux ans de vacance du poste.    

C’est une grâce du Seigneur pour notre Eglise. 
Nos efforts sont récompensés. Il nous ouvre un 
temps favorable à saisir pour proclamer notre 
reconnaissance et l’amour qu’il nous donne en 
partage. 

Cet amour que nous nous devons de manifester 
dans notre façon d’accueillir l’autre, notre pro-
chain, quel qu’il soit.

Que la grâce de Dieu accompagne chacun de 
vous pour vous permettre de faire route avec lui.

Bonne rentrée à tous !

U n  t e m p s  p o U r  t o U t  !

Marie-Ginette Duflo
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Ingrédients pour 10 personnes

• 1.300 kg de patates douces blanches
• 100 g de farine
• 4 œufs
• 250 g de beurre pommade
• 200 g de sucre
• 2 gousses de vanille
• 4 cuillères à soupe d’anisette ou 2 cuil-
lères à soupe de rhum (selon les goûts)

Préparation

1. Cuisez les patates à la vapeur (coupées en 
morceaux et épluchées) ou faites-les bouillir 
(les laisser entières avec la peau). Réduisez-
les en purée avec un presse purée ou à la 
fourchette (n'utilisez pas de mixer ou de ther-
momix car la pâte risque de devenir collante)

2. Coupez le beurre en morceaux et l’ajouter 
à la purée encore chaude. Mélangez bien. 
Ajoutez ensuite le sucre et les œufs.

3. Munissez-vous d’un bon couteau et coupez 
les gousses de vanille en 2 dans le sens de la 
longueur.

4. Séparez les gousses en 2 et raclez l’inté-
rieur des demi-gousses à l’aide de la lame de 
votre couteau pour en extraire les graines. 
Rajoutez les graines à la préparation, coupez 
finement les gousses et ajoutez-les aussi.

5. Enfin, incorporez la farine et l’anisette / 
rhum. Badigeonnez le gâteau avec un jaune 
d’œuf et prenez une fourchette pour faire 
le quadrillage qui donne la petite touche 
traditionnelle.

6. Enfournez à 170°/180°(thermostat 6-7) 
pendant 20 min, puis baissez la température 
à 150° pendant 40 min. Laissez refroidir avant 
de démouler.

Pour finir
Vous pouvez le servir seul, avec une sauce au 
chocolat, une crème anglaise, un coulis de 
goyave ou avec une glace choco.

Ont participé à ce journal :  
Annette Catayée, Fanny Darviot,  

Marie-Ginette Duflo, Dorothée Etienne 
Saint-Prix, Pierre Fabri, Mylène Filin, 

Jeanne Mounkala, Nety Thérésine
Imprimé par nos soins.

G â t e a u  p a t a t e  r é u n i o n n a i s

B o n  a p p e t i t
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Tout le monde connait le mot AMEN, 
même ceux qui ne s’inscrivent pas dans la 
foi chrétienne le disent pour appuyer avec 
force une déclaration. Le mot est entré dans 
la langue courante.
Le terme AMEN vient de l’hébreu, plus 
précisément de la Bible hébraïque. Il s’agit 
d’un adjectif verbal dérivé de la racine hé-
braïque aman. Cette racine véhicule l’idée 
de solidarité et de fiabilité. Le verbe aman 
signifie "être fidèle", être "solide" ou être 
"fiable" (au nifal, en hébreu) En outre il 
signifie "croire" ou "avoir confiance" (au 
hifil) dénotant un concept fondamental de 
la pensée biblique. La notion de fermeté en 
fait partie. Les traductions du mot AMEN 
appartenant à ce champ sémantique sont les 
suivantes :

"Ainsi soit- il" "que ce soit vrai" "en véri-
té". C’est une affirmation de foi.
Le mot hébreu AMEN a été repris dans le 
Nouveau Testament comme dans l’Ancien 
Testament, il conclut des doxologies. Dans 
les Evangiles, le Christ déclare "AMEN, je 
vous le dis" pour appuyer avec force que 
ce qu’il dit est sûr, solide, fiable, digne de 
confiance et véridique (Marc10,15). Paul 
confirme que c’est en Christ que toutes les 
promesses sont réelles et c’est pourquoi 
nous prononçons l’AMEN à Dieu. Nous af-
firmons la véracité de ce qui a été dit et sur-
tout de ce qu’il a dit. Quand je dis AMEN 
je m’engage ; ce que je dis doit devenir 
réalité. Le Dieu de l’AMEN s’engage, sa 
parole est véridique, fiable, solide.

Annette Catayée

Daniel Marguerat est professeur émérite de 
Nouveau Testament.
Il commence son livre par un témoignage de 
reconnaissance émouvant : « À la mémoire 
de ma monitrice d’école du dimanche, obs-
cur témoin du Dieu vivant, qui m’a appris à 
joindre les mains. »
Le titre de son livre est une énigme et une 
affirmation théologiques. Une énigme, car 
si la prière peut paraître dérisoire par rap-

port au besoin de notre monde, elle est en 
même temps l’affirmation du désir de salut 
de Dieu.
La prière peut être louange, et l’auteur dé-
fend une vision parfois considérée comme 
puérile de l’action de grâce. Remercier, 
c’est reconnaître que nous ne sommes pas 
tout-puissants, c’est lutter contre l’orgueil 
qui consisterait à croire que nous méritons 
ce que nous possédons.

P O U R Q U O I  ?

POURQUOI DIT- ON AMEN ?
"Le mot amen implique l'idée d'engagement. 
Quand je dis amen, ce que je dis doit  
devenir une réalité"

POURQUOI PRIER ?
Publié le 02/11/2016 dans Réforme par Antoine Nouis

Danièla Gelbrich
professeure d'hébreu à 
la faculté adventiste de 

théologie
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Chaque premier lundi du mois à 18h nous 
prions pour la paix dans le monde et pour 
ceux qui souffrent de ce manque de paix.
"La définition de la prière selon GHANDI" 
Je ne suis pas un homme de lettres ou de 
sciences. 
J'essaie seulement d'être un homme de 
prière. 
Sans la prière, j'aurais perdu la raison. 

Si je n'ai pas perdu la paix de l'âme, malgré 
les épreuves, 
c'est que cette paix vient de la prière. 
On peut vivre quelques jours sans manger, 
mais non sans prier. 
La prière est la clef du matin et le verrou 
du soir. 
La prière, c'est une alliance sacrée entre 
Dieu et les Hommes. 

La prière est aussi intercession qui est l’in-
troduction d’un tiers dans notre relation à 
Dieu. Inviter dans la prière nos frères en 
souffrance.
L’intercession est aussi une lutte contre 
l’indifférence et la résignation face au mal.
Que ce soit dans la louange ou l’interces-
sion, la prière est autant écoute que paroles. 
Nous en trou-
vons le modèle 
dans la prière 
du Notre-Père. 
Après l’avoir 
analysée, l’au-
teur aborde la 
question de 
l’exaucement 
à partir de la tension entre les promesses 
répétées dans les évangiles et les exemples 
de la prière de Jésus à Gethsémané et celle 
de Paul face à son écharde. Il montre com-
bien l’exaucement peut être en décalage 
avec nos demandes.
Plutôt que d’analyser la prière, nous 
sommes invités à la pratiquer, et l’auteur de 
conclure avec cette citation que l’on prête 
à Luther : "Prions le Seigneur, la suite ne 
nous regarde pas."

De plus, dans son catéchisme Antoine 
Nouis dit: "la prière chrétienne est-t-elle  
une forme de spiritualité comme les autres, 
à côté du yoga et des autres types de médi-
tation, où a-t-elle une originalité ?"
Cette question nous conduit au coeur de la 
révélation chrétienne. Nous savons en effet 
que la prière s'inscrit au commencement 

de l'expérience religieuse, 
et qu'en cela elle qualifie 
notre Foi.
La prière ne s'apprend pas, 
elle se vit.
Jésus est seul avec ses 
disciples qui demandent 
"Seigneur enseigne nous 
à prier.

Jésus répond et donne deux enseignements: 
le Notre père et quelques exemples qui sont 
autant de promesses sur l'exaucement de la 
prière.
Prier, c'est être vrai devant Dieu.
La prière est parole. Elle dit la vérité de 
notre vie devant Dieu, elle est demande.
Non seulement Jésus ne récuse pas cette di-
mension de la prière mais il l'assortit d'une 
promesse, celle de l'exaucement.

A NOTER SUR VOTRE AGENDA : LA PRIERE POUR LA PAIX DANS LE MONDEA NOTER SUR VOTRE AGENDA : LA PRIERE POUR LA PAIX DANS LE MONDE

P O U R Q U O I  ?
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S Y N O D E  N A T I O N A L

L’objectif du synode 2023 était le par-
tage de savoir être et de savoir faire 
avec les frères et soeurs pour une 
église dynamique  qui évolue avec son 
époque. 
En effet le Conseil national 
a souhaité que les délégués 
puissent prendre connaissance 
d’initiatives et de projets 
vécus en France ou chez nos 
Églises-sœurs. 

« Expériences-Espérance », 
tel était le titre de ce synode 
2023.

Pendant les trois jours nous avons parti-
cipé à des ateliers d’expérience, visiter une 
église inaugurée à l’automne 2022, fêté  
les 10 ans de l’église protestante Unie de 
France et les 50 ans de Leuenberg.

Nous avons vécus quatre jours chargés 
d’émotions et de rencontres formelles et 
informelles : 

Basile ZOUMA secrétaire général du  
DEFAP, IPT qui propose ses services pour 
des formations dans notre département, 

la mission jeune et les églises associées :     
Réunion, Guyane, (Roger Rakotondrainibe,  
Chantal Danou) et autres (corse : Sigrid 
Hansen Catania.)

Prochain synode  : 
Toulon   du  15 au  
18 mai  2024

DESP 
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Cette année, c’est TAIWAN qui a 
réuni par la prière les femmes chré-
tiennes du monde entier.
"VOTRE FOI M’INTERPELLE"

C’est par cette accroche que nos 
sœurs taïwanaises ont exprimé leur 
démarche et leur espérance, faisant 
écho à la lettre écrite par PAUL aux 
Ephésiens, et plus particulièrement 
au passage 1,15-19.
Paul rend grâce à Dieu pour la foi parta-
gée par les chrétiens d’Ephèse. Il prie Dieu 
pour qu’il leur donne un esprit de sagesse et 
de révélation et pour qu’il ouvre leur cœur 
à la lumière et l’inspiration du Saint-Esprit.
Nos sœurs du comité de la JMP de Taïwan 
ont fait bon usage de ce message si puis-
sant.
Elles vont écrire elles aussi à d’autres 
sœurs qu’elles ont rencontrées pour les 
porter dans leurs prières et les encourager 
dans leur foi.

A Pao-Chu, à Fen-Jiau, à Jojo, à Daiken, 
elles diront leur admiration devant leur 
détermination à lutter contre les discrimi-
nations et les violences qu’elles ont subies 
en tant que femmes. Par leur confiance en 
Dieu, elles ont surmonté leurs épreuves. 
Elles sont des exemples de bénédiction 
pour leur famille et leur entourage.
A Pearl qui a sacrifié le bien-être de sa 
famille pour prendre soin des malades à 
l’hôpital pendant le Covid-19, Dieu a été 
une source de force. Elle est aussi une bé-
nédiction.

La foi en Jésus-Christ est 
grande à Taïwan même si 
les chrétiens ne représentent 
que 6,5% de la population 
de 26 millions d’habitants. 
Ils sont pleinement investis 
dans la vie sociale de leur 
pays et l’amélioration de la 
vie des femmes.

Leur pays a traversé depuis le 16ème siècle 
une grande instabilité civilisationnelle et 
politique et sa population a subi de grandes 
périodes de conflits.
Taïwan s’interroge encore sur son avenir, 
en dépit de la richesse de ses ressources 
naturelles, la puissance et le dynamisme de 
son économie. 

C’est cette ambivalence que l’artiste taïwa-
naise Hui-Wen HSAIO a mis en exergue 
dans le tableau qu’elle a peint spécialement 
pour la JMP 2023.

Le ciel est sombre et pèse sur la nature 
luxuriante et nourricière à laquelle est si 
attachée le peuple taïwanais, fier de ses tra-
ditions.
Mais les femmes en prière, la spatule à face 
noire qui prend l’aspect d’une colombe 
volant vers la lumière éclatante qui perce 
le ciel noir viennent rappeler que l’esprit de 
Dieu est bien là. Il veille sur Taïwan et sou-
tient la foi et la confiance des Taîwanaises 
et des Taïwanais.

L’équipe des femmes de l’EPRG ont associé 
des sœurs de la communauté chrétienne du 
Chemin Neuf à la préparation de la cérémonie. 

J O U R N É E  M O N D I A L E  D E  P R I È R E

La JMP 2023 est arrivée le 3 mars. Elle était attendue comme toujours avec en-
thousiasme et elle s’est révélée tout aussi inspirante que les années précédentes.
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A la célébration se sont jointes des sœurs 
catholiques qui avaient apporté leur 
concours les deux années précédentes à 
l’organisation.

Il s’est agi donc d’une belle manifesta-
tion œcuménique qui a rassemblé un pu-
blic nombreux. Celui-ci a eu l’occasion 
d’échanger à la fin autour d’un pot amical 
et fraternel.
Les offrandes qui seront recueillies par la 
JMP au niveau mondial sont prévues pour 
financer six projets humanitaires. Un pour 
une aide d’urgence aux réfugiés ukrainiens, 
les cinq autres orientés pour l’essentiel vers 

les associations et fondations venant en aide 
aux femmes et aux enfants en grandes diffi-
cultés notamment dans certains pays d’Asie 
du Sud Est dont Taïwan et l’Arménie.

Nous avions tenu à nous associer cette an-
née à deux évènements de la JMP FRANCE 

- «Jeudi en noir» initié par le Conseil Œcu-
ménique des Eglises qui propose 

aux femmes de s’habiller en 
noir chaque jeudi et/ou porter 
un badge spécial afin de pro-
tester contre la violence et le 

viol. 

- La prière pour la paix chaque lundi à 18h, 
individuellement ou collectivement, avec 
une bougie allumée.
Ne nous lassons pas de prier pour la paix 
dans le monde. 

A la JMP 2024, nous prierons avec nos 
sœurs chrétiennes de la Palestine.       
 Néty THERESINE                                                

E N  G U A D E L O U P E

En echo à cette prière, repas Taïwanais préparé par les animatrices 
le dimanche 14 mai.



- 8 -

Des pasteurs  retraités mais 
néanmoins très actifs ont 
débarqué tour à tour pour 
animer un temps, notre vie 
d’église.
Ils sont venus d’Alsace, de 
Suisse, du Canada nous offrir 
des cultes, certes, mais aussi 
des partages bibliques, des 
activités diverses et variées, 
témoignages de leurs longues expériences.

Pascal HICKEL le premier a goûté la joie 
des retrouvailles 13 ans après la fin de son 
ministère en Guadeloupe. Certains parois-
siens n’étaient pas en reste, trop contents 
d’échanger les souvenirs restés intacts mal-
gré le temps.
Le presbytère est là ! Fonctionnel, c’est une 
petite révolution.
Il a beaucoup à faire et Pascal doit prépa-
rer le mariage de Steven, le président du 
Conseil Presbytéral. Il reste peu de temps 
d’ici le 31 décembre !!!  Qu’importe, il va 
mettre en place des cultes, des études bi-
bliques, des visites aux paroissiens, prendre 
contact avec des organismes confession-
nels pour participer notamment à la se-
maine œcuménique de prière pour l’Unité 
des Chrétiens. Tout cela se passe dans une 
bonne humeur communicative dont il a le 
secret, aidé en cela par Michèle son épouse.
Un mois c’est vite passé mais tout le monde 
a été content d’avoir pu renouer avec la vie 
pastorale. Et puis Pascal part quelques jours 
mais revient pour aller saluer les frères de 
la Martinique. C’est ainsi que le 1er février, 
il met le cap sur l’île voisine. 

Deux semaines plus tard, le 23 jan-
vier, c’est Serge MOLLA qui arrive 
lui aussi en pays connu, accompa-
gné de son épouse Françoise. S’il 
venait pour la première fois dans 
notre église, il avait eu l’occasion 
de venir en Guadeloupe car, en 
plus d’être pasteur, il est confé-
rencier spécialiste de la théologie 
africaine américaine et particuliè-

rement de la vie et de l’oeuvre du pasteur 
Martin Luther KING.
Serge va s’attacher à capter notre attention 
sur divers sujets entre partages bibliques et 
conférences dans ses domaines de prédilec-
tion.
Nous traverserons ainsi le temps au fil 
des passages bibliques de la création à la 
théologie de Paul. Du temps de la sagesse 
de Qohelet (l’Ecclésiaste) à la méditation 
paulinienne sur le “déjà” et le “pas encore”, 
beaucoup d’évènements vont nous bous-
culer et nous questionner, du style : avec 
Jésus, le règne de Dieu s’est approché. 
Les conférences “Martin Luther King, 
rêveur ou prophète” et “Black churchs”, 
ouvertes à un public œcuménique ont com-
plété les précédentes interventions de Serge 
par exemple le 8 mars (veille de la journée 
de la femme) pour parler du combat des 
femmes noires aux Etats-Unis ou alors chez 
une paroissienne pour commenter l’histoire 
des negro spirituals et des Gospels songs.
Le “AMEN” chanté en mode gospel à la fin 
de chaque culte nous a laissé un souvenir 
particulier.
Trois mois, c’est aussi court qu’un mois 

T R O I S  M I S S I O N N A I R E S

Ça a bougé de décembre 2022 à début mai 2023 dans nos églises.
E N  G U A D E L O U P E

M. Robinet et pasteur Molla
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lorsque les sujets abondent. Serge a juste 
eu le temps d’aller passer une semaine avec 
la communauté de la Martinique avant de 
revenir en Guadeloupe pour nous quitter 
deux semaines plus tard, avec l’espoir bien 
entendu de revenir si les conditions le per-
mettaient.

A peine une respira-
tion et on accueillait 
Marc-Henri VIDAL, 
venu du Canada en 
voisin, cette fois pour 
deux semaines.
Le temps limité a rendu le séjour précieux 
car Marc-Henri nous a gratifié en plus des 
cultes, de deux études bibliques portant sur 
la Pré-histoire ou Protohistoire. Qu’est ce 
que c’est ? c’est la période où n’existait 
pas encore l’écriture. Celle-ci est apparue 
en fait avec Abraham. Cette étude nous a 

permis de découvrir la Genèse et en parti-
culier ses premiers chapitres sous un angle 
novateur.
Il est à noter que les prédicateurs laïcs qui 
le désiraient ont pu bénéficier d’une petite 
formation de rappel.

Comme leurs prédécesseurs, Marc-
Henri et Lise son épouse, ont beau-
coup apprécié le temps qu’ils avaient 
pu partager avec notre communauté 
et seraient ravis de revenir si l’occa-
sion se présentait à nouveau.

Pour nous ces cinq mois ont permis 
de redynamiser nos activités, voir se rem-
plir un peu plus la salle de culte de parois-
siens perdus de vue depuis quelques mois.
Il nous reste à espérer que ce nouveau 
souffle ne sera qu’amplifié à la rentrée avec 
l’arrivée d’un nouveau pasteur titulaire.

Néty THERESINE

C H E Z  N O U S

E N  M A R T I N I Q U E
En décembre 2022, nous avons eu une visite 
qui nous a ravis. Qui était cette personne ? 
Pascal HICKEL, notre pasteur préféré, ainsi 
que Michèle sa merveilleuse femme 
étaient chez nous, envoyé par le  
Defap en mission courte.
Mais le plus merveilleux c'est qu'il 
était ici à la Martinique à Noël, 
quel merveilleux moment passé en-
semble, cela faisait si longtemps que 
nous n'avions pas de pasteur.
Je peux dire que nous tous, nous attendions 
ce moment. D'ailleurs nous avons eu des 
paroissiens qui avaient disparu des radars, 
et voilà, ils étaient de retour !
Bien qu'étant souffrant, les chants, la prédi-
cation et la joie de vivre de Pascal ainsi que 

de sa femme nous ont permis de passer un 
excellent Noël. 
Puis ils sont revenus en février 2023. Un 

mois tout entier ponc-
tué de cultes, d’études 
bibliques, de repas 
partagés, de discus-
sions, d’un CP, mais 
aussi de loisirs.
Nous sommes allés 
à "Bô la riviè" qui 

se trouve entre la ville de TRINITÉ et du 
GROS MORNE, merveilleux site, nous 
avons passé une très belle journée.
Arrivée à 10h notre hôtesse Dominique, 
nous a fort bien accueillis. Nous nous 
sommes installés, nous avions un carbet.

Pasteur Vidal en Guadeloupe

Pasteur Hickel en Martinique
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A la mi-juin, deux visiteurs, Basile et  
Philippe arrivent de Fort-de-France. Ils ne 
sont pas touristes mais en mission du DE-
FAP pour essayer d’apporter une réponse 
à la question si longuement répétée, tantôt 
avec un brin d’optimisme, tantôt empreint 
de lassitude par nos deux paroisses Marti-
nique et Guadeloupe : "quand aurons-nous 
un nouveau pasteur" ?
Basile, secrétaire du DEFAP, et   Philippe 
qui se propose au poste de pasteur pour 

l’EPRM et l’EPRG.
Partis de Paris quelques jours auparavant, ils 
se sont posés pour une première étape chez 
nos frères de la Martinique.

Mais c’est quoi le DEFAP ? Comme son 
nom ne l’indique pas, c’est le Service Pro-
testant de Mission. C’est lui qui s’occupe 
entre autres de sélectionner et d’affecter 
les pasteurs sur des postes en dehors de la 
France continentale, de manière permanente 

Direction la rivière. Tout au long du che-
min, notre guide nous a renseigné sur les 
effets thérapeutiques des plantes. Pascal est 
devant, Michèle est avec moi derrière, mais 
voilà, elle n'entend pas 
les explications de la 
guide, je lui dis :" vas-y ! 
tu sais j'y suis déjà venue 
deux fois".
Elle ne se fit pas prier. 
Avec les explications 
de la guide sur les ver-
tus des plantes, on oublie la marche qui 
n'est pas très longue et facile d'accès. 
Et voilà ! déjà arrivés !  L'eau n'est ni trop 
froide ni trop chaude ce qui nous a permis d'y 
rester très longtemps jusqu'à sentir la faim.
Retour au camp, repas partagé, comme 
nous savons si bien le faire. Mais avant tout 
la prière et un chant.
Ensuite, il y a des activités, donc nous 
n'avons pas le temps de nous ennuyer. 
Notre hôtesse, Dominique, nous a fait dé-
couvrir des saveurs inconnues grâce à ses 
confitures et ses liqueurs pays. 

Et voilà, la journée est terminée, il est prati-
quement 18h, nous repartons heureux d'avoir 
passé cette belle journée tous ensemble.

Avril 2023, c'est au tour de Serge 
MOLLA d'arriver sur notre île. 
Nous sympathisons très vite, un 
pasteur très agréable et plein 
de connaissances. Il faudrait 
voir son CV. Il n'est pas resté 
très longtemps, car sa visite 
n'était pas prévue, mais il nous 

a concocté une conférence digne de ce 
nom, sur le célèbre Martin Luther King.

Nos sœurs et frères de la communauté du 
Chemin Neuf étaient nos invités, et comme 
d'habitude ils ont répondu présent.

 Nous croyons tous connaître l'histoire mais 
il n'en est rien, j'ai beaucoup appris grâce à 
cette conférence.
Et je l'en remercie, nous l’en remercions, je 
peux parler au nom de la communauté du 
Chemin Neuf ainsi que des paroissiens pré-
sents, vu le débat qu’il y avait juste après.                                                                                                           

Mylène FILIN

V I S I T E U R S  I N A T T E N D U S

C H E Z  N O U S

Sortie à Bô Rivié Martinique



ou pour des missions courtes. Le DEFAP 
contribue également (c’est important) au 
financement du poste pastoral.
Basile et Philippe s’installent au presbytère. 
Tout a été prévu pour qu’ils aient un maxi-
mum de confort. Danièle y a mis toute sa 
compétence, en complément de ce qui avait 
été fait par toute les bonnes volontés de la 
paroisse. 

Vendredi soir, ils étaient attendus par les 
membres du CP. Basile, en sa qualité de 
secrétaire général du DEFAP nous présente 
officiellement Philippe comme postulant au 
poste pastoral. A nous de lui faire passer le 
grand oral. Car le candidat doit être accep-
té par le conseil presbytéral. Il y a même 
un vote des conseillers dans les jours qui 
suivent… c’est du sérieux !!!
Après la réunion, les discussions se sont pour-
suivies autour d’un pot amical et fraternel. 

Le lendemain, Dorothée et Jan se sont fait 
un plaisir de les embarquer à la découverte 
de quelques sites incontournables du Nord 
Grande Terre. Voir le pays est un élément 
important pour le postulant afin de juger 
sous tous ses aspects sa mission future. Au 
vu de la feuille de route bien dense présentée 
par les deux CP (Martinique et Guadeloupe), 
oui, le pays est beau mais la tâche sera rude.

Dimanche culte en compagnie des deux pas-
teurs. Quelle aubaine !!!
Philippe continue son oral en prési-
dant le culte. Il axe sa prédication sur 
le thème "Être une Eglise de témoins".  
Magnifaïque  !!! comme dirait l’autre.
Les paroissiens qui veulent faire connais-
sance avec nos deux pasteurs se réunissent 
autour d’un pot de l’amitié à la fin du culte. 

Et ceux qui veulent prolonger ce temps rare 
sont invités à partager le repas au presbytère.

Notre chef Marie-Ginette en cuisine nous 
a mis les petits plats dans les grands, pour 
le plaisir de nos papilles et le bonheur des 
invités. Agréable moment qui laisse des sou-
venirs exceptionnels.

Et en fin d’après-midi, c’est le moment de 
dire au revoir à Basile et Philippe. 
Moment étrange pour tout le monde. On 
s’embrasse mais on n’ose pas dire "A bien-
tôt" car le CP n’a pas encore délibéré et voté. 
Suspense…. jusqu'à quand ???
Philippe espère de tout cœur nous avoir 
convaincu et revenir en septembre accom-
pagné cette fois-ci d’Emilienne son épouse, 
pour faire un bout de chemin avec notre 
communauté d’église.
Son large sourire démontre peut-être son 
optimisme intuitif.

Lundi, Danièle conduit nos visiteurs à l’aéro-
port. Clap de fin pour cette visite qui aura été 
bien remplie et d’une si grande fraternité.
Merci à Basile ZOUMA et Philippe BIYONG 
de nous avoir permis cette parenthèse inatten-
due dans notre vie d’église.

Epilogue de cette chronique : Philippe a eu 
bien raison de rester optimiste car il a reçu 
les suffrages à l’unanimité des CP de Marti-
nique et de Guadeloupe pour être notre pro-
chain pasteur.

Bravo Philippe et bienvenu sous le soleil des 
Antilles. 

A ON DOT SOLEY Basile ! tu seras tou-
jours accueilli avec bienveillance.

Néty THERESINE 
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V I S I T E  I N A T T E N D U E
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U N E  H I S T O I R E ,  U N E  V I E 

Odile, son mari André et leurs deux enfants, 
sont arrivés en Guadeloupe en 1963. Dès 
son installation, Odile se met en quête de la 
communauté protestante réformée de l’île à 
laquelle elle appartient encore aujourd’hui, 
60 ans plus tard. Elle nous raconte son che-
minement.

"Mon grand-père était un missionnaire pro-
testant. Mon père était un missionnaire pro-
testant. Ma mère était protestante. Je suis 
donc tombée dans la marmite du protes-
tantisme dès ma naissance. Je crois même 
que j’étais déjà protestante réformée avant 
même de naître. Je suis un Obélix du pro-
testantisme !"

Lorsque je suis arrivée en Guadeloupe au 
mois de septembre 1963, j’ai voulu re-
joindre la paroisse de l’église réformée de 
l’île et j’ai découvert quelle n’existait pas. 
Et puis, le jour de la rentrée scolaire, alors 
que j’amenais Pierre, mon fils ainé en classe 
enfantine, j’ai croisé une autre mère de 
famille, Mme Trabut, qui arborait comme 
moi sa croix huguenote. Nous avons bien-
sûr discuté et elle m’a dit qu’elle vivait 
sa foi au sein de l’église évangélique de 
Guadeloupe. Je l’ai suivi dans cette église 
vers Capesterre Belle-Eau.  Pour que soit 
assuré leur instruction religieuse, j’avais 
inscrit mes enfants à "Joyeux Dimanche", 
une institution protestante qui assurait un 
catéchisme par correspondance de façon 
remarquable mais qui n’existe plus hélas. 
Ensuite, lorsqu’il y a eu suffisamment de 
familles protestantes réformées, nous nous 
sommes regroupées pour assurer entre 

nous l’instruc-
tion religieuse de 
nos enfants. Puis, 
au fil des années, 
le nombre de 
protestants réfor-
més a été suffisamment important pour que 
les instances nationales décident de nous 
prendre en charge. A l’époque, l’armée 
disposait d’un aumônier militaire protes-
tant basé en Martinique. Nous avons été 
rattachés à l’Aumônerie Protestante des 
Antilles. L’aumônier militaire venait célé-
brer un culte en Guadeloupe tous les deux 
mois, à la caserne de la Jaille. Évidemment 
c’était insuffisant pour nous mais c’était 
mieux que rien du tout ! Le premier aumô-
nier militaire protestant à desservir la Gua-
deloupe a été le pasteur Mann dans les an-
nées 70. L’un des aumôniers militaires qui 
lui a succédé, le pasteur Unger de mémoire, 
a choisi de s’installer en Guadeloupe et non 
en Martinique parce qu’il avait un fils qui 
devait intégrer une formation qui n’existait 
qu’en Guadeloupe. Du coup, nous avons 
eu droit à un culte quasiment chaque di-
manche. 

Dans les premiers temps, il n’y avait au 
sein de l’église réformée de Guadeloupe 
que des familles en provenance de la Mé-
tropole, à l’exception de la famille Maus 
qui était d’origine hollandaise, mais aucun 
Guadeloupéen. Le Pasteur Dimier, aumô-
nier militaire des Antilles, a estimé que la 
paroisse ne pouvait pas être implantée en 
Guadeloupe et être déconnectée de ses réa-
lités. Il a demandé à mon mari d’intégrer le 

Odile FABRI : Doyenne de la paroisse de Guadeloupe 
« Je suis un Obélix du protestantisme ! »
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conseil presbytéral et ce dernier a accepté 
bien qu’il ne soit pas protestant. Au fil des 
ans, des familles guadeloupéennes puis des 
familles malgaches ont rejoint notre église. 

Un soir, j’ai vu débarquer chez moi à Des-
haies, une délégation de membres de la 
paroisse qui voulaient absolument que j’en 
devienne la présidente. J’ai eu beau leur 
expliquer que je ne connaissais rien à cette 
fonction. Je ne faisais même pas partie du 
Conseil presbytéral… contrairement à mon 
mari. Ils ont insisté et j’ai fini par accepter.

Lorsque l’Armée a supprimé le poste d’au-

mônier militaire protestant pour les Antilles, 
Paris a accordé aux paroisses réformées de 
Guadeloupe et Martinique un pasteur à plein 
temps et les cultes se sont déroulés dans des 
chapelles des religieuses catholiques, et 
plus dans les locaux de l’Armée. 

Voilà comment est née et a grandi notre pa-
roisse. Quelque soixante ans après sa créa-
tion, elle a évidemment beaucoup changé. 
En fait, tout a évolué sauf la foi qui nous 
anime et c’est bien là l’essentiel".

Pierre Fabri

Culte tous les dimanches à 10h

1er lundi du mois
Prière pour la paix

Arrivée du pasteur Philippe BIYONG et 

son épouse Emilienne : le 28 sept

Journées nettoyage presbytère : 

Samedi 16 et 23 septembre à 9h :
C'est un appel aux bonnes volontés : 

nous devons entretenir ce bien comme 

notre propre maison

 

A G E N D A        D E        G U A D E L O U P E

A noter dès 

maintenant 

dans nos 

agendas

P R O T E S T A N T E  E N  G U A D E L O U P E

Nous nous sommes réjouis autour 
des mariages de :
Steven et Celina en décembre 22 
et Carine et Teddy en juin 23

Nous avons accompagnés dans leur 
chagrin les familles de Martina 
Maus en avril et de Marie-Claire 
Debedde en mai, suite à leur décès.
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     V I E  P A R O I S S I A L E    D E    M A R T I N I Q U E

Reprise des cultes le 4 septembre 2023 

Cultes célébrés les 1er et 3ème  
dimanche du mois à 10 h au Robert. 
Lieu de culte :  
46 lotissement Emeraude Caraïbes   
97231 Le ROBERT.

Eglise Protestante Réformée de Martinique

Quelques photos de ces 
moments partagés

Nous vous 
y 

attendons 
nombreux !



Simone, soutenus par les monitrices et les 
parents. 
Le culte de pâques a été célébré au collège 
lycée Sainte Thérèse avec la participation de 
l’Eglise Evangélique Hmong. Ce culte a été 
suivi d’un repas fraternel. 

Les pasteurs ont eu 
des temps de partages, 
de prières, d’étude bi-
bliques, de visites des 
paroissiens et de prise 
de contact avec les ad-
ministrations. 
Pour notre communau-
té, ce sont des moments 
très intenses qui ont 
permis de donner un 
nouveau souffle à nos 

activités, nos projets. Nous espérons toujours 
et toujours avoir un pasteur permanent pour 
dynamiser nos projets et nos activités. 
 Autres nouvelles :
Depuis février 2023 nous avons reçu l’agré-
ment préfectoral, nous sommes devenus Mis-
sion Religieuse.
Le frère Jean Claude MOUNKALA a obtenu 
son diplôme universitaire d’aumônier des 
Etablissements Sanitaires et médico-sociaux 

de la faculté de théologie pro-
testante de Strasbourg.  Retrouvez-nous sur notre site :

https://egliseguyane.wixsite.com/epdg
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V I E  P A R O I S S I A L E  D E  G U Y A N E

Notre église continue à recevoir des pasteurs 
à la retraite très dynamiques qui viennent par-
tager leur expérience en Guyane :
Du 10 déc. 22 au 10 jan. 23 le pasteur Jean 
Wendling jeune retraité a fait son premier 
voyage en Guyane, il est venu de l’Alsace en 
plein hiver. 
Malgré la chaleur et l’humidité, 
il s’est adapté rapidement. Il a 
mené plusieurs activités entre 
autres : la préparation de la fête 
de Noël avec les jeunes et les 
enfants, les cultes, les réunions 
de prières, des rencontres avec le 
conseil presbytéral, la chorale, les 
responsables des églises sœurs, 
et le sous-préfet, des visites aux 
paroissiens...
Toutes ces activités se sont déroulées dans la 
bonne humeur, la détente et la communion 
fraternelle.
De Février à Avril 23, nous avons reçu pour 
la 4ème fois le pasteur Gérard et son épouse 
Simone. Quel bonheur de les revoir !
Pendant les vacances de carnaval, nos jeunes 
et nos enfants en ont profité pour vivre des 
moments de partages, d’échanges et d’acti-
vités manuelles organisées par Gérard et 

Quelques nouvelles de la Guyane

a p p e t i t

Moment de partage et d'aurevoir au  
pasteur Jean Wendling 

     • Reprises des cultes dimanche 3 sept  à 11h à l'Eglise Sainte-Anne aux âmes claires 
     à Remire Montjoly    
  et cultes diffusés à la Radio RCF St Gabriel tous les dimanches de 12h à 13h ;

• Week-end de rentrée 30 septembre / 1er octobre 
  Samedi : marche de fraternité 
  Dimanche : culte de rentrée suivi d'un repas partagé

• Prière et partage biblique, Vendredi de 19h30 à 20h30

• Répétition de la chorale, Samedi de 16h30 à 18h au collège/lycée Sainte-Thérèse à Rémire Montjoly



Eglise
Protestante
Réformée de 
Martinique

A d r e s s e s   
u t i l e s   d e   

G u a d e l o u p e 

Président : Steven REY 
Tél : 0690 37 29 31
@ : eprg@protestants- 
       caraibes.org 
Lieu de culte :
Chez les Sœurs
St Dominique
Rue des finances, Abymes 
Presbytère :
Rue des finances • Petit 
Pérou • 97139 Abymes

Secrétaire :  
Fanny DARVIOT 
echo.darviot@wanadoo.fr

Trésorière : Nety 
THÉRÉSINE

Eglise Protestante Réformée 
de Guadeloupe ou virement 
Crédit Agricole, IBAN 1400 

6000 0031 0141 3509 17

A d r e s s e s   
u t i l e s   d e   

M a r t i n i q u e

Présidente : Mylène FILIN 
Tél : 0696 94 20 73 
@ : mylnefilin@yahoo.fr 

Lieu de culte : 
46 lot Emeraude Caraïbes 
97 231 LE ROBERT

Secrétaire : Frédéric 
VIGOUROUX 
@ : frederic.vigouroux@
laposte.net 

Trésorière : Hanitra 
ANDRIANA SOLO
Tél : 0696 51 41 16  
@ : marainako@yahoo.fr
https://www.facebook.com/ 
ProtestantsMartinique/

Eglise Protestante Réformée 
de Martinique ou virement 

direct sur le compte : 
BNP Parisbas, IBAN : 13088 

09101 070263 00036 50

A d r e s s e s   
u t i l e s  d e  
G u y a n e

MAIL EGLISE :

@ : egliseprotestante. 
973@gmail.com

Présidente : Jeanne 
MOUNKALA  
Tél : 0694 22 08 82  
@ : jeanne.mounkala @
gmail.com

Lieu de culte : 
Eglise Sainte-Anne  
aux âmes claires  
Remire-Montjoly

Secrétaire : Roger BANGA
@ : roger.banga@outlook.fr

Trésorière : 
Lucie Chantal DANOU
@ : luciechantal@yahoo.fr

Eglise Protestante de Guyane 
ou EPG ou virement direct 

sur le compte : Crédit Mutuel, 
IBAN : 1027 8053 3800 0200 

3140 133

Site : www.protestants-caraibes.org

Eglise

Protestante

Réformée

de Guadeloupe

Eglise 
Protestante  
de Guyane

L’EGLISE NE VIT QUE DE VOS DONS.
LES DONS NOMINATIFS DONNENT DROIT A DEDUCTIONS FISCALES.  
VOUS POUVEZ ADRESSEZ VOS CHEQUES A L’ORDRE DES EGLISES.  

PENSEZ AU DON MENSUEL. MERCI !


